

# ASPECTOS JURÍDICOS Y BIOPSICOSEXUALES DE LOS DELITOS SEXUALES

---



# INTRODUCCIÓN



En el campo de los delitos sexuales es imperioso que exista un trabajo integral y coordinado entre los aspectos jurídicos, biomédicos y psicosociales para poder entregar una atención de calidad a las víctimas. La nueva reforma procesal penal, así como los avances en los aspectos forenses, ameritan una puesta al día para los profesionales de las áreas mencionadas y que intervienen de manera directa o indirecta en cada caso.

Se observa en Chile una baja disponibilidad de personal debidamente capacitado para abordar y responder oportunamente a las necesidades de atención de las víctimas en forma integral y multidisciplinaria, así como también a los requerimientos de reparación y tratamiento de las secuelas que produce este tipo de violencia en la salud de las víctimas. De esta manera, se torna necesario considerar tanto en el estudio como en la práctica del abordaje de los delitos sexuales, el respeto a la dignidad humana y los derechos de las víctimas, sean éstas menores o adultos.

El propósito de esta formación es abordar los delitos sexuales con una perspectiva en la que se integren los aspectos jurídicos, biomédicos y psicosociales, en lo que respecta a la atención clínica, al manejo de las consecuencias, así como también a los aspectos culturales, éticos y derechos de las víctimas.

## Objetivo General

Desarrollar competencias teóricas y prácticas en los profesionales para la atención oportuna y eficiente de las víctimas de delitos sexuales, tomando en cuenta los aspectos jurídicos y biopsicosociales asociados a la detección, exploración, manejo y denuncia de un delito de esta categoría.

## DESTINATARIOS

Profesionales de la salud, profesionales del ámbito jurídico y psicosocial: Médicos generales, enfermeras, gineco-obstetras, psicólogos/as, trabajadores/as sociales, fiscales, abogados..

## CONTENIDOS



## MÓDULO 1

*Aspectos jurídicos de los delitos sexuales*

## OBJ. ESPECÍFICOS

Conocer los procedimientos judiciales a realizar para facilitar el abordaje de las víctimas de delitos sexuales en el sistema judicial.

## HORAS

37 horas

## CONTENIDOS

Marco legal en Chile  
Tipificación jurídica de los delitos sexuales .  
Reforma procesal penal .  
Repercusión de la reforma procesal penal en los delitos sexuales.  
Defensa del informe pericial sexológico y psiquiátrico.  
Defensa del informe pericial en el juicio oral.

## MÓDULO 2

*Epidemiología de los delitos sexuales*

## OBJETIVOS

Identificar aspectos epidemiológicos en torno a la violencia sexual. Adquirir estrategias que faciliten la acogida y respuestas efectivas hacia las víctimas, evitando victimización secundaria. Analizar factores predictivos de riesgo y factores protectores de violencia sexual (niñez, adolescencia, adulteza).

## HORAS

37 horas

## CONTENIDOS

Delitos sexuales: aspectos epidemiológicos.  
Características epidemiológicas de la violencia sexual en la infancia y adolescencia.  
Factores predictivos de riesgo de violencia sexual (niñez, adolescencia, adulteza).  
Factores protectores de la violencia sexual (niñez, adolescencia, adulteza).

**MÓDULO 3**

## Principales necesidades de Atención y consecuencias en la salud de las víctimas de delitos sexuales

**OBJ. ESPECÍFICOS** Conocer las principales necesidades de atención y consecuencias en la salud de las víctimas de delitos sexuales.

**HORAS** 37 horas

**CONTENIDOS**

Normas y guías para la atención de las víctimas de violencia sexual.  
 Atención clínica: anamnesis detallada con énfasis en la acogida. Concepto de victimización secundaria.  
 Elementos de sospecha de violencia sexual en la niñez y adolescencia.  
 Detección y manejo de las principales consecuencias en la salud sexual y ginecológica.  
 Consecuencias psicológicas del abuso sexual en la niñez y adolescencia.  
 Prevención y análisis de las secuelas en salud mental.

**MÓDULO 4**

## Lesiones extragenitales en delitos sexuales

**OBJ. ESPECÍFICOS** Identificar las características de las lesiones extragenitales en víctimas y victimarios; así como los procedimientos de su identificación

**HORAS** 37 horas

**CONTENIDOS**

Características de las lesiones extragenitales.  
 Elementos de identificación al examen extragenital en víctimas y victimarios.  
 Procedimientos diagnósticos para identificación del victimario.  
 Procedimientos diagnósticos y exámenes complementarios en lesiones extragenitales.  
 Defensa del Informe pericial en delitos sexuales.

**MÓDULO 5***Sexología forense***OBJ. ESPECÍFICOS**

Comprender los fundamentos teóricos de procedimientos diagnósticos y exámenes complementarios en sexología forense, mediante la construcción de una pauta de cotejo para un informe pericial.

**HORAS**

37 horas

**CONTENIDOS**

Examen clínico de la víctima considerando los aspectos médico-legales.

Características y evolutividad de las lesiones genito-anales.

Principales procedimientos diagnósticos y exámenes complementarios en sexología forense.

Confección del informe pericial en sexología forense.

**MÓDULO 6***Psiquiatría forense en delitos sexuales***OBJ. ESPECÍFICOS**

Conocer aspectos asociados a la sexología y psiquiatría forense.

**HORAS**

37 horas

**CONTENIDOS**

Evaluación psiquiátrica de la víctima: 1.1 menores, confiabilidad del relato 1.2 adultos.

Evaluación psiquiátrica del victimario.

Diferencia entre psiquiatría clínica y pericial.

Confección del informe pericial desde el punto de vista psiquiátrico.

Defensa del informe psiquiátrico en tribunales.

**MÓDULO 7****Aspectos sociales y culturales de los delitos sexuales****OBJ. ESPECÍFICOS****HORAS****CONTENIDOS**

Señalar aspectos sociales y culturales en torno a los delitos sexuales y cómo estos intervienen en cada caso, así como su impacto en la vida de los involucrados.

37 horas

Aspectos sociales.

Aspectos culturales.

Rol de la familia en la dinámica del delito sexual. Tipos de familia y organización.

Factores familiares protectores y de riesgo en violencia sexual.

Los abusadores sexuales adolescentes.

Violencia sexual e internet.

## MÓDULO 8

*Ética y derecho*

## OBJ. ESPECÍFICOS

Valorar los aspectos éticos en torno a las vulneraciones en la esfera de la sexualidad y el rol del profesional, y su rol en la resolución de conflictos en delitos sexuales.

## HORAS

37 horas

## CONTENIDOS

Aspectos éticos en la asistencia a víctimas de delitos sexuales.  
Aspectos bioéticos relacionados con la necesidad y oportunidad de la denuncia en menores de edad víctimas de delitos sexuales.  
Rol de la bioética en la solución de conflictos en delitos sexuales.



24  
HORAS

## MÓDULO FINAL

TEST GLOBAL  
PROYECTO DE INTEGRACIÓN TEÓRICO-PRÁCTICO

Analizar diagnósticos, procedimientos, factores protectores, consecuencias psicológicas y el contexto de un caso clínico.



# RED LEARNING

*Formamos para crecer*